

Autoras: Lucía G. Del-Moral e Inmaculada Szmolka

Título: Fragmentación en los sistemas de partidos de países MENA. Factores explicativos y consecuencias

Resumen: La fragmentación constituye una dimensión crucial de los sistemas de partidos para entender el funcionamiento y la estabilidad de los sistemas políticos. Sin embargo, existe una ausencia de estudios comparados centrados en el estudio de la fragmentación partidista en países del Norte de África y Oriente Próximo (MENA). Desde una perspectiva comparada, esta comunicación analiza el fenómeno de la fragmentación política en los sistemas de partido MENA, sus factores explicativos y sus posibles consecuencias sobre procesos de democratización. En primer lugar, se revisa la literatura existente sobre la fragmentación partidista y se propone un marco metodológico para el análisis de la fragmentación de los sistemas de partidos MENA Basado en el Análisis Comparativo Cualitativo (QCA). En segundo lugar, se caracterizan y clasifican los sistemas de partido de los países MENA en función de su formato numérico. En tercer lugar, se discuten los resultados del análisis QCA realizado de las condiciones en las que se produce fragmentación partidista en los países MENA. Y, finalmente, se señalan las implicaciones de la fragmentación de los sistemas de partido en el cambio democrático de esta región.

Introducción: La fragmentación es una variable fundamental de los sistemas de partido, pudiendo afectar a la actuación y estabilidad del gobierno y el sistema político en general. Sin embargo, existe una ausencia de estudios comparados sobre la fragmentación política en países MENA. Las investigaciones sobre fragmentación partidista se han centrado fundamentalmente en estudio de sistemas democráticos, correspondiéndose los casos de estudio mayoritariamente con países de Europa y América, y en menor medida, África y Asia. Por ello, el área de Norte de África y Oriente Próximo (MENA) no ha sido considerada en el estudio de la fragmentación desde una perspectiva comparada, limitándose la mayoría de las investigaciones a explicar las características generales del sistema de partidos (Storm 2017) o con relación a un caso de estudio concreto (Szmolka 2010 en Marruecos).

Desde la Política Comparada, el estudio de la fragmentación partidista en los países MENA tiene una importancia significativa debido a varios factores. En primer lugar, observamos diferencias y/o semejanzas entre los países MENA, constituyendo el área un

objeto de estudio óptimo para la comparación. En segundo lugar, centrarse en el estudio comparado de los países MENA permite al investigador analizar la fragmentación en diferentes tipos de regímenes políticos (democracias defectivas y sistemas autoritarios). En tercer lugar, la fragmentación puede causar problemas de gobernanza en algunos de los países del área MENA; por ejemplo, dificultades en la formación de coaliciones (Marruecos y Líbano) o mantenimiento de gobiernos de coalición (Israel).

En este sentido, esta investigación pretende analizar bajo que condiciones se da fragmentación en los sistemas de partido en países MENA y en qué medida el grado de democracia o autoritarismo influye en la fragmentación partidista. Para resolver estas cuestiones de forma sistemática se han fijado tres objetivos. Primero, evaluar y revisar las explicaciones dadas para la fragmentación en la literatura, aplicándolas a los países MENA. En segundo lugar, realizar una clasificación de los sistemas de partidos. Finalmente, identificar y explicar las condiciones causales de la fragmentación partidista en los países MENA, teniendo en cuenta los factores sociológicos, institucionales y políticos.

De acuerdo a estas premisas, el paper se estructura de la siguiente manera. En la primera sección se realiza una revisión de la literatura sobre fragmentación en los sistemas de partido. En una segunda sección, se detalla la hipótesis y la aplicación de metodología de QCA al caso de los países MENA. En la tercera parte, se analizan y clasifican los sistemas de partido MENA en función del número efectivo de partidos y el tamaño de los partidos parlamentarios. Finalmente, se realiza el análisis en QCA y se concluye con una explicación de la influencia de la fragmentación en los regímenes políticos MENA y en las perspectivas de cambio político de estos regímenes.